

Madrid, 3e de ABril de 1980.

Estimado Patricio:

Recibí la carta que me mandastes con Inés, como también otra que andaba extraviada. No sabes como me he alegrado de saber de Uds. y que por lo menos de salud se encuentran bien.

Desde hace ya más de quince días me encuentro instalado en Madrid, lugar que ~~ha~~ hemos escogido para vivir nuestro exilio. Creo que la elección ha sido acertada, recuerdo incluso que a ti o con otros amigos cuando conversábamos sobre la posibilidad del destierro, siempre expresaba mi preferencia por España, estimo no haber estado equivocado. Madrid es una ciudad agradable, muy cercana a nosotros, por supuesto con diferencias de costumbres a las que hay que asimilarse. Pero uno está en el centro del mundo occidental, donde se puede lograr una visión amplia, sin limitaciones de ninguna especie, para donde marcha el mundo, que opinan sus principales dirigentes políticos y sociales, hay una ebullición permanente en el mundo cultural y artístico. Mi decisión es tomar todo esto como una oportunidad que dá la vida, tratar de enriquecerme en esta nueva visión, en resumen tratar de revertir esta situación tan odiosa en algo útil y agradable. Tego conciencia eso sí que para mi familia es un sacrificio y comporta un riesgo de posible desintegración, porque una vez aquí cuando mis hijas entren en la Universidad y tengan que relacionarse por estas tierras, puede producirse la decisión de continuar por acá y no retornar, este peligro lo veo más posible aún por la compración que pueden hacer de la vida intensa y rica que aquí pueden tener ante la chatura y la opresión, que en todo sentido han vivido en su propia Patria. Trataré de que no suceda así, para mi familia es lo esencial, ruego a Dios que me ayude y que se haga su voluntad.

Inés está conmigo y me va a acompañar todo el mes de Mayo, seguramente hasta que quede instalado en forma material. No sabes como esto me ayuda, pero por otro lado siento que no pueda estar al lado de sus hijas. Ella está contenta, pero veo que esconde su nostalgia por no preocuparme. Estamos por el momento en un Departamento de un dormitorio y living comedor muy bueno y simpático, y alegre, cosa muy importante para no agregar a la pena del destierro la vida lugubre y triste, y en esto influye mucho el lugar en que vivas. Estoy dispuesto a no escatimar en este sentido en la medida de mis posibilidades. A fin de mes o principio de Junio me entregaran un Departamento bastante amplio en el cual recibiré a toda la familia y también a mis amigos, desde ya te espero por acá con Leonor, sería muy grato poder verlos y ofrecerles nuestra hospitalidad.

Respecto a trabajo todavía no hay nada definido, pero creo que lo resolveré pronto. Mientras tanto estoy aranchado en la Fundación, donde nuestro amigo Fernando Alva-

rez de Miranda. Mi proyecto es trabajar para instalar una oficina que sirva para tener la presencia nuestra en Europa y diseñar un proyecto sobre las relaciones de España e Iberoamerica en un contexto democrático. En este último sentido quisiera con mi trabajo, y de muchos más, sensibilizar la dirigencia política e intelectual sobre la necesidad proyectar una gran convergencia entre España y Latinoamerica, que están unidas por lazos culturales tan profundos, por la defensa de los valores humanistas y por la construcción de democracias estables. Frente al cuadro existente en Latino America, la elección de Reagan en U.S.A., creo que nuestros esfuerzos de relaciones tienen que dirigirse a Europa y en especial a España. Todos los dirigentes políticos con quienes he hablado, se entusiasman con el proyecto y muestran su interés por participar, y expresan que es absolutamente necesario abordar el tema, ya que la preocupación predominante en España es por ^{su} incorporación en Europa, cosa muy lógica y justificable, pero que los hace olvidar una política hacia Iberoamerica. Hoy tendré entrevista con Iñigo Cavero sobre la materia, llevo un proyecto concreto de Fundación para buscar su apoyo, ya que él es el actual Ministro de Cultura, el Lunes hablaré con Manuel Prado, luego con Suarez, el Presidente del Partido UCD Rodríguez Sagunz, por supuesto he recibido el apoyo de Fernando Alvarez. Creo que es algo interesante y una tarea positiva que puedo cumplir en el destierro y que puede perdurar, aún cuando pudiera retornar algún día.

Te juro que a pesar de todos estos proyectos y de mi decisión de afrontar el exilio con racionalidad y sin sentimentalismos, no puedo de mantener mi mente puesta en Chile. Me preocupa todo lo que allí sucede y muchas veces me siento un poco solo y abandonado de información. Estoy de acuerdo contigo que el proceso nuestro requiere tiempo y maduración, y que nuestra gran tarea es preparar a nuestra gente, en especial formar la juventud y capacitar a los trabajadores, ello sin dejar de trabajar por reforzar cada vez más nuestra organización, no en términos de masa, sino de equipos seleccionados en cada lugar y para cada materia. Veo con claridad cuatro grandes areas de trabajo: Organización Partidaria; Formación y Capacitación; Elaboración de nuestro Modelo; y Trabajo Internacional. Como colateral a estas tareas, creo que debe formarse un equipo que estudie formulas de financiación y de obtención de ayuda para ejecutar el trabajo, debe hacerlo con un verdadero sentido empresarial persiguiendo más que nada resultado y eficiencia, sin mezclarlo con la política contingente.

Cualquier nuevo equipo de dirección debe integrarse para cumplir esas funciones, con esto quiero decir que una nueva directiva debiera tener tantas Vice Presidencias como para responder cada una de ella de una area de acción. Así debiere la próxima mesa directiva tener una Presidencia, que ^{debe} tener la conducción y manejo de coordinación de todas las areas, y cuatro Vice Presidencias: Una de Organización,

otra de Formación y Capacitación; otra de Elaboración del Proyecto Alternativo; y una Internacional. La Secretaría General tiene en su mano la Administración, apoya a la Presidencia en la coordinación de las diversas áreas, apoya con infraestructura a cada una de las Vice Presidencias en sus áreas de acción y mantiene la comunicación e información con toda la organización territorial y funcional del Partido.

Creo que la formación y capacitación no solo puede hacerse a nivel partidario, que será muy limitada por el poco espacio que tenemos para movernos como Partido. Creo que hay que recoger la experiencia Italiana y la Española, fué alrededor de la Iglesia donde se hicieron los grandes centros de formación, no en términos de intereses partidario, sino que en forma amplia se organizaba en cada parroquia y a nivel nacional los llamados grupos de acción católica tanto a nivel juvenil como adulto y los grupos de juventud obrera católica. No se recibe ni puede pretenderse tontamente que allí se formen solamente demócratacristianos, sino que cristianos que luego tomaran las opciones que estimen prudente en su vocación de vida. Hay mucha riqueza y elaboración doctrinal en este último tiempo, bastaría tomar Puebla y los discursos del Papa en sus giras al extranjero, como también documentos como Populorum Progresum o Gaudium et Spes.

El área de Elaboración del Proyecto Alternativo creo que está funcionando, hay que afiatarla un poco más, pero mi impresión que con los pasos dados en cuanto a coordinar todos los Institutos y proyectos, bajo el Directorio que preside Frei y que conduce Ortega, se va obtener un resultado muy positivo a corto plazo.

En materia de organización partidaria hay que seguir el trabajo de formar cuadros o estructuras mínimas a nivel territorial, con un gran trabajo de comunicación e información hacia la base y tratando que la base se incorpore a los grupos de formación y capacitación cristiana que se debe estructurarse al nivel de cada parroquia, en el esquema español o italiano del tiempo del franquismo y del facismo.

El trabajo en los frentes funcionales debe hacerse especialmente en la juventud y el sindical, e incorporar ahora un trabajo en el campo de los profesionales tratando de organizar asociaciones de profesionales que reúnan a todos los sectores democráticos para desde allí provocar su movilización y reclamo. Este último de tipo de trabajo creo que es muy importante en las actuales circunstancias. No se trata de la organización de asociaciones partidarias sino que amplias de todos los sectores democráticos, en las que por ningún motivo podrían tener participación directiva los comunistas, se haría dentro de un marco humanista-democrático.

En relación al problema sindical creo que mientras el Partido no define su posición con claridad, vamos a seguir en la ambigüedad y donde siempre predominaran las posiciones personalistas, ya sea de los Unos o de los otros, los primeros tirando para repetir el cuadro sindical pre-11 de Septiembre, o sea lo que se llama unitario y que pretende revi-

vir la CUT o algo similar, esta es la posición del P. C. y lo que trata hacer la Coordinadora con el apoyo de dirigentes nuestros importantes; y por el otro sectores que quieren un nuevo cuadro de organización sindical como sucede en todos los países democráticos europeos, esto es la organización de centrales por afinidad de pensamientos o ideologías, así sucede en Italia, Belgica, España, Alemania, Holanda, Francia, etc., existen Centrales marxistas, Cristianas, Socialdemocratas, y nadie por ello entiende que el movimiento sindical está atomizado, por el contrario es mucho más fuerte y auténtico y la unión de los trabajadores se produce en el entendimiento de las direcciones de las diversas centrales para la defensa de objetivos comunes, todo ello de acuerdo con el mandato que le hayan dado los trabajadores. Creo que este es el camino para el sindicalismo en Chile. Con ello se terminaría con las suspicacias de quien o quienes ~~pretenden~~^{quiere} tomar el control político, sobre la politización de las organizaciones, los ~~comunistas~~ comunistas operarían su propia central sin aprovecharse de los otros sectores. No podemos olvidar lo que pasó en nuestro Gobierno y en especial en el de la UP. en que la CUT fué otro Partido manejado por los marxistas. No debemos tener susto en definirnos optando por una estructura diferente al pasado, propugnando la organización de una Central que agrupe a los sectores democráticos afines bajo un signo humanista y e impulsar que los sectores marxistas trabajen por la organización de su propia Central, dejándola en claro la voluntad de que haya acuerdos globales entre ellas para luchas comunes en materias de interes común. De esta forma terminaremos dentro del Partido con esta pugna tan desagradable y paralizante, que termina en en conflictos personales, y que asimismo pondrá fin a la dependencia del problema financiero con el cual juegan también los P.C. Esto es urgente, no permite seguir en lo que estamos, aquí en Europa no nos entienden, no saben quien representa al Partido realmente si la línea Bustos que va por la tesis de la Central Unica, y que representa los intereses de la Coordinadora o Eduardo Ríos que representa a los 10 y una tesis contradictoria a la anterior. LA CIOLS, las Organizaciones sindicales no marxista quien apoyar al movimiento sindical chileno, pero no a través de la CUT o del P.C. y ven que nuestra posición es confusa. Creo que esta definición es absolutamente necesaria, me inclino por la solución europea de que se formen centrales con miembros afines ideológicamente, que no sean instrumentos de los Partidos. Hay que hacer un gran esfuerzo con nuestro Departamento Sindical y nuestros dirigentes y no seguirle sacando el cuerpo al problema.

También creo que en el campo sindical debe trabajarse con la Iglesia en la instalación de centros de capacitación dentro del pensamiento humanista t cristiano, debe haber una definición en relación con la Pastoral. Sobre la materia creo que hay que tomar contacto con José Antonio Díaz quien de Roma llevaba las ideas claras pra reiniciar las actividades de la Fundación Cardin en ese sentido, actividad que habría que extenderla por la Iglesia a través de los Obispos a Antofagasta, Concepción, Talca, Temuco y Punta Arenas. *Instituto no puede pretenderse hacer de la Iglesia un instrumento, sino que*

lo que se trata es que es tarea de la iglesia de formar dirigentes
sindicales cristianos, quienes podrán tomar la opción política
que estimen más conveniente.

Estoy de acuerdo contigo que es difícil crear movi-
lización social activa en términos masivos, la gente está muy
atemorizada y no es posible exponerla. Pero, ^{pero} asimismo, que
el Partido debe constituir un Comando de Operaciones que sea
el encargado de trabajar con los distintos sectores: Juventud,
sindical, profesionales, mujeres, etc.. Este Comando al igual
que el Comando en una Campaña electoral debe contar con un Co-
mité creativo que formule ideas para llevar a cabo dentro de
la estrategia política que se haya aprobado. Hay que separar
la tarea de conducción y análisis política con la de la ejecu-
ción política. Por algo debe empezarse, soy pesimista al igual
que tú que es difícil movilizar grandes cantidades, pero también
estoy convencido que los movimientos de liberación nunca han
partido de acciones masivas populares, sino que han sido grupos
selectos, elites dirigentes, son los 300 de Gedeón, luego que
se rompe la inercia se empieza a sumar el movimiento social.

También quiero recordarte una conversación que tuvimos
en la oficina antes del plebiscito y que creo que retoma actua-
lidad.

Creo que el Partido hay que fortalecerlo y darle prefe-
rencia especial, pero también creo que nuestra lucha por lograr
la democracia rompe las banderas partidarias. Esto no es contra-
dictorio con mi preocupación por la acción Partidaria, sino
que se complementa y se multiplica. Estimo que si el Grupo de
los 24 puede entrar en un proceso de crisis, habría que apro-
vechando de su existencia y reconvirtiéndolo, transformarlo
en lo que llamaría un gran Movimiento por la Recuperación De-
mocrática (M/R.D), formaría un Comité Ejecutivo de no más de
15 notables democratas que anunciando el término de actividades
primitivas del Grupo de los 24, anuncia su constitución y hace
un llamado amplio a todos los chilenos democratas para incorpo-
rarse a una gran tarea para recuperar la democracia real para
Chile..Para ello se cita una conferencia de Prensa y se da a
conocer el manifiesto constitutivo que debe ser muy simple con
8 o 10 puntos fundamentales relacionados con : a) Que se consti-
tuye por democratas; b) Se dice que lo que se entiende por demo-
cracia, rechazando todos los engaños sobre la materia : las de-
mocracias populares, las protegidas, las autoritarias, etc...; c)
Se hace una afirmación humanista en el sentido que el Movimien-
to se integra por humanistas en el sentido amplio y que se compro-
meten a fundar una sociedad fundada en la justicia y en la paz,
y que para ello se proclama su un respeto irrestricto a los dere-
chos humanos y se comprometen a trabajar por lograr su respeto
no solo en el país sino en términos universales; d) SE denuncia
a todo tipo de regimen totalitario cualquiera que sea su ori-
gen ya sea marxista leninista o de carácter integresista, de de-
derecha o de izquierda, y los miembros del movimiento se compro-
meten a denunciar a estos tipos de regimenes en todas sus acciones
violatorias de los derechos fundamentales: caso Afganistan, disie-
dencia Rusa. Checa, casos dictaduras latinoamericanas y otras
e) Los miembros de este Movimiento se comprometen a trabajar por
modelos económicos y sociales que busquen la justicia social, que
resguarden los derechos fundamentales de la persona y que se cons-

Esto hay que decirlo expresamente y por sus nombres.

6

truyan para estar al servicio del hombre y no que el hombre ~~este~~ sea sacrificado al servicio de esos modelos; f) Un compromiso con ~~la~~ la cultura y la educación, en el sentido de que esta debe estar al servicio de todos para la construcción de una sociedad justa y solidaria y no para servir determinados grupos o clases o que pase a ser el privilegio de unos pocos que son los que tienen los medios económicos para sufragar sus gastos; g) Un compromiso para trabajar por la existencia de Universidades realmente autónomas, que cumplan su papel de tales al servicio de la Sociedad y ^{en} términos de universalidad, que sean centro de la ciencia y de la investigación, respetándose los currículos académicos e impidiendo la discriminación de ellos por ideología u otras condicionantes de esa categoría; h) Un compromiso en lo sindical de promover una verdadera libertad sindical, respetando sus organizaciones y permitiendo estructurar movimientos amplios a través ~~de~~ no sólo de sindicatos de base, sino que de Federaciones y Confederaciones, rechazando desde ya cualquier intento de manipularlos en beneficio de los Partidos, del Gobierno u otras Organizaciones que no sean las propias sindicales; i) Un compromiso con la juventud para permitirles expresarse a través de organizaciones libres, para permitir su propio desarrollo y su participación en los problemas que le son propios en la vida nacional; j) Un compromiso de trabajar preferentemente por los más pobres y desamparados y por los que sufren injusticia de cualquier clase.

Entre estos 15 demócratas notables debería estar gente como Jorge Millas, E. Frei, Hugo Zepeda, Raúl Sáez, Sergio Villalobos, Carlos Briones, Enrique Silva Cimma, Jorge Edwards, Bernardo Leighton, ~~el~~, Raúl Rettig, Luis Bossay, dos tres dirigentes de nuestra generación, Tucapel Jiménez, Eduardo Ríos, Manuel Bustos, es decir, habría que formar un grupo que estuviera dispuesto a asumir este llamado, nosotros deberíamos tomar la Secretaría Ejecutiva y llevarlo adelante prestándole toda nuestra infraestructura. Debiera partir con una conferencia de prensa y con la entrega del manifiesto y llamando a constituirse este Movimiento en cédulas en cada lugar de trabajo, en cada barrio, en cada ~~una~~ escuela universitaria, en cada rincón del campo. El Movimiento parte además dando a conocer un signo que puede ser una letra como "L" (Libertad) u otro muy sencillo, que será el primer trabajo sencillo a realizar para pintarlo o pegarlo donde haya posibilidad de hacerlo por cada militante comprometido. No hay una estructura vertical jerárquica, sino que se organiza por los comprometidos y entienden su vinculación con el Comité Nacional que se da a conocer y que será el que dará las instrucciones, incluso puede no darse a conocer quien sea el que lo encabece.

De este movimiento deben quedar excluidos los comunistas y los extremistas, en todo caso de su participación en la conducción o Comité Ejecutivo que hemos hablado, de hecho así sería porque el decálogo de compromiso no podría ^{ser} aceptado por ellos. Ahora bien pueden participar en formar personal en la base, ~~según~~.

Los Partidos no pueden pretender ~~tener~~ monopolizar la ~~la~~ conducción, por el contrario deben dar orden a sus militantes de participar como personas y por ningún motivo pretender hacer provecho partidario.

4

Disculpa Patricio que te haya lateado tanto, pero tenía necesidad de explicarle a alguien como veo las cosas a esta fecha, tu has sido la víctima. Disculpa el desorden de las ideas, pueden ser puras locuras y no tener que ver nada con realidad de Chile de Hoy. Siquieres puedes dar una copia de esta carta a los miembros de la directiva si lo estimas útil o siquieres se las lees, podría haber ido dirigida a cualquiera de ellos.

Respecto a mi caso personal seguiré luchando por poder volver pero en las condiciones que hemos hablado. Creo que las gestiones que se hacen son positivas, no hay que abandonarlas y creo incluso que debería acrecentarse la presión. Podría recurrirse de nuevo a la Iglesia, sé que no el Cardenal por las condiciones vigentes, pero si podría volverse a insistir con el Obispo Emilio Tagle y con Francisco Borja Valenzuela, nada se pierde y estimo que es momento oportuno para decirle que ya han pasado 6 meses de que se tomó la medida y que el Gobierno siempre ha dicho que es una medida transitoria, incluso que es hoy más oportuna con las declaraciones de la Ministra de Justicia. También debería volverse sobre las embajadas, yo por mi parte sigo en este trabajo, el Miércoles próximo voy a Bruselas y luego a Bonn donde insistiré en la necesidad de que se vuelva a pedir al Gobierno una ractificación. No quiero recargarte, pero te pediría que vieras como volver sobre la Iglesia: Bernardino Piñeira, Emilio Tagle y Francisco Borja, sin perjuicio de otros. a Juan Hamilton trasmítele lo de las embajadas.

Espero Verte pronto. Muchos saludos a la Leonor, a Miguel Patricio y a todos los tuyos. Recibe un abrazo de tu amigo que te estima y recuerda


Andrés